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Nome: Edson Onofre  
 
Data de nascimento: 23/08/63 
 
Nacionalidade: Brasileiro 
 
Naturalidade: Fundão 
 
Filiação: Antônio Onofre de Azevedo  

Dirce Vieira da Penha Onofre 
 
Estado Civil: Casado 
 
Escolaridade: Técnico em agropecuária (formado na escola Agrotécnica Federal 
de Santa Tereza). 
 
Endereço: Rua Orlando A. Fraga, nº 41, São José, Fundão – ES. 
 
Pai: Operador de máquinas. 
 
Mãe: Lavadeira. 
 
Filhos: Um (Antônio Vinícius Fraga Onofre – 7 anos) 
 
Exerce o segundo mandato. Assumiu a pasta da secretaria de agricultura nos 
dois primeiros anos do seu segundo mandato. 
 
 
 

Prestação de contas do Vereador Edinho do PT em seu primeiro mandato nos 
anos de 2001/04 

 
Olá amigos, estou prestando contas do meu mandato de vereador 2001/04, levando a você informações e 

esclarecimentos de alguns dos meus trabalhos. Faço isso porque acredito numa relação construída com 
honestidade, ética e transparência.  

Exercer o mandato de vereador é um grande desafio para quem deseja cumprir o real papel de um 
parlamentar, contrariando velhos vícios, como a troca de favores, esperando de volta o que o cidadão tem de 
mais valor, capaz de transformar uma sociedade, que é o poder de seu voto. 

É verdade que muitos políticos agem pensando apenas no interesse próprio, mas o cidadão consciente 
deve entender que, considerar iguais todo o político significa ignorar as acentuadas diferenças, elevando os 
desonestos e rebaixando os que realizam um trabalho sério, voltado para o bem-estar coletivo. 

Nas minhas conversas com moradores procuro orientá-los para que cobrem dos vereadores 
posicionamentos justos, que realmente venham trazer o desenvolvimento do nosso município. 

 
 

 
- Organizar a feira livre em Fundão foi uma das principais preocupações do Vereador Edinho, porque 
estava relacionado com a qualidade de vida dos munícipes. 
 



Preocupado com a qualidade dos alimentos consumidos pela população de Fundão, o vereador Edinho é 
autor do Projeto de Lei (PL) Nº 12/2001, que dispõe sobre a reorganização da feira livre do município. 
As mudanças das propostas beneficiariam a população de Fundão, que teria certeza de estar consumindo 
produto de qualidade e não estaria colocando sua saúde em risco, ganhando tanto as pessoas quanto os 
feirantes, que atrairiam,mais consumidores. 
O Projeto de Lei previa o recadastramento dos feirantes, o uso correto de crachás, a padronização das 
bancas e barracas, a definição de produtos de exposição e vendas, e do tipo de atividade exercida pelos 
feirantes recadastrados. 
Conforme o Projeto, o agricultor que utilizasse agrotóxicos em seus alimentos e os expusesse para comércio, 
não respeitando o período de carência seria penalizado com suspensão de seu cadastramento. 
  
 
- Outros Projetos, Emendas, Ofícios e Indicações do Vereador Edinho 
 
● PL Nº 019/2004: Dispunha sobre a proibição de circulação de vagões abertos no Município de Fundão. O 
Projeto visava atender as normas de controle ambiental, evitando assim a proliferação de pó de minério 
trazido pelos carregamentos da Companhia Vale do Rio Doce - CVRD, que atravessam o município cortando 
principalmente o perímetro urbano. Possibilitando assim uma qualidade de vida para os moradores que vivem 
próximos a linha férrea, tendo em vista ainda que tal medida é uma solicitação da própria comunidade.  
 
●PL Nº 022/2002: Altera o regime de urgência na tramitação de projetos de lei na Câmara Municipal. Existi 
projetos por serem de grande importância, deveriam ser levados ao conhecimento da população para que ela 
participasse de seu processo até a sua aprovação ou rejeição pela Câmara. Isso não ocorre, pois todos os 
projetos de autoria do Executivo eram colocados em regime de urgência e, como todos sabem, alguns 
vereadores ficavam omissos, aprovando projetos que não atende a toda comunidade, mas só a um pequeno 
grupo. Infelizmente, este projeto, que iria disciplinar o andamento do trabalho dos vereadores, não foi 
aprovado. 
 
●PL Nº 023/2003: Dispunha sobre a realização de seminários antidrogas nas escolas. Sabemos que um dos 
maiores problemas sociais que enfrentamos hoje é o envolvimento de muitos de nossos jovens, e até de 
nossas crianças, no mundo das drogas, destruindo, assim, muitas vidas e famílias. Com esse projeto, a 
intenção é conscientizar esses jovens e essas crianças com informações para resistirem à influência que as 
drogas exercem sobre eles, livrando – os assim, através da educação, de todos os males que elas podem 
causar conquistando uma sociedade mais sadia e menos violenta. 
 
● PL Nº 028/2002: Concedeu espaço para a ampliação da Banca de Revistas 
Situação: Foi aprovado pela Câmara, e vetado pelo prefeito e negado o veto pela Câmara. Promulgado em 
25/01/2003, tornando-se a Lei Nº 0240. 
 
● PL Nº 025/2004: Regulamenta o Artigo 202 da Lei Orgânica do município de Fundão. Dispõe sobre 
autorização o Poder Publico Municipal a enviar para as escolas municipais, bibliotecas municipais, cartórios 
de Registro Civil e Tabelionato, sindicatos, igrejas e outras entidades representativas do município, edição 
popular da Lei Orgânica Municipal de Fundão. A Lei Orgânica do Município de Fundão estabelece as regras 
gerais para nosso município. O conhecimento da lei por parte da população é de vital importância para a 
convivência social harmoniosa, tanto que foi inserida no texto da lei Orgânico dispositivo que prevê sua 
distribuição para diversos seguimentos da sociedade (art.202). E esse segmento, como pólos de 
diversificação de cultura e desenvolvimento, tem de estar preparados para atuarem como agentes difusores 
do conhecimento do principal texto normativo do Município. 
 
● Emenda Aditiva Nº 010/2002 ao PL Nº 050/02: Que dispunha sobre os serviços de infra- estrutura que 
utilizavam o solo e o subsolo de propriedade municipal, no bem público e dá outras providências. 
Situação: Foi aprovada pela Câmara e vetada pelo prefeito. Voltou para a Câmara onde o veto do Executivo 
foi mantido pelos vereadores da bancada do prefeito, que na época era a maioria. 
Objetivo da Ementa: 
A Ementa estabelecia que 50% dos recursos arrecadados com o PL fossem destinados a Secretaria de Ação 
Social para atender necessidades das famílias de baixa renda custeando: Passagens para alunos que 
estudavam fora de Fundão; medicamentos de alto valor e de uso prolongado; consulta e exames; óculos para 
estudantes e idosos; fotografias e taxas para documentos. 



● Emenda 003 ao PL Nº 035/2003: Projeto que aprovava o orçamento do programa do município de Fundão 
para o exercício de 2004. 
- Construção de uma creche no Distrito de Timbuí  destinando o desenvolvimento da educação infantil. Valor 
destinado: R$ 45.000,00. 
- Pavimentação das ruas Vitória Regia e Manuel Pereira Lírio, no Bairro São José; Rua Projetada, no Bairro 
Santo Antonio I e ruas dos Bairros Beira Rio, Cocal e Sisquini. Valor destinado: R$ 80.000,00 
- Construção de redes de esgoto nas ruas Euclides Barcelos, Hermenegildo Palauro, rodovia Josil Agostini e 
manutenção de redes de esgoto dos locais citados, reconhecidamente precários. Valor destinado: R$ 
100.000,000 
- Manutenção de atividades do sistema de limpeza urbana, com disponibilização de lixeiras para as ruas e 
praças de Timbui e Praia Grande e educação ambiental. Valor destinado: R$ 40.000,00 
- Construção de uma quadra poliesportiva no Bairro São José. Valor destinado: R$ 180.000,00 
- Construção de uma unidade sanitária na sede do assentamento Piranema. Valor destinado: R$ 50.000,00. 
 
 
Algumas indicações importantes para o município: 
 

• Criação de Unidade do Conselho Tutelar no distrito de Praia Grande, município de Fundão. – 
Indicação não atendida. 

• Redutor de velocidade na rodovia Josil Agostini (quebra-molas) – Indicação não atendida 
• Redutor de velocidade eletrônico na sede do município de Fundão, na rodovia federal BR-101 km 227 

ao Km 228. – Indicação não atendida. 
• Indicação para pavimentação (calçamento) de ruas dos bairros de Fundão e distritos. 
• Construção de uma área de lazer no bairro do Oséias. 
• Construção de uma quadra poliesportiva no bairro São José 
 
 

Alguns ofícios importantes para o município: 
 

• Ofício pedindo instalação de uma agência da Rede do banco do Brasil em Fundão. – tivemos resposta 
positiva do superintendente (na época) responsável por esse setor: Sr. Waldenor Mariot, mas 
infelizmente não houve interesse por parte do executivo, mesmo sabendo que a instalação dessa 
agência seria imprescindível para o desevenvolvimento do município.  

• Ofício solicitando a instalação de redutores de velocidade na Avenida Tancredo de Almeida Neves, 
distrito de Praia Grande. – Obra realizada. 

• Ofício solicitando a pavimentação (asfaltamento) da estrada que liga Fundão à Praia Grande.A 
solicitação foi feita ao ex-secretário estadual de Desenvolvimento e Infra-estrutura dos Transportes do 
estado do Espírito Santo (SEDIT/ES), o Sr. Silvio Ramos, no primeiro mandato do governador Paulo 
Hartung. – Obra está sendo realizada. 

• Ofício ao ex-secretário estadual de Desenvolvimento e Infra-estrutura dos Transportes do estado do 
Espírito Santo (SEDIT/ES), o Sr. Silvio Ramos, solicitando a instalação de redutores eletrônicos de 
velocidade na BR 101, Centro de Fundão, de acordo com análise técnica da Secretaria. – O pedido 
não foi atendido. 

• Ofício solicitando a instalação de redutores de velocidade ao longo da rodovia Engenheiro Josil 
Espindola Agostini, que liga a cidade de Fundão à Santa Tereza. – Obra realizada. 

• Ofício solicitando ao diretor da 17ª Unidade de Infra-estrutura Terrestre – UNIT/ES, a instalação de 
redutores eletrônicos na BR 101, Fundão-Sede. 

• Ofício solicitando ao IBAMA/ES providências para fiscalizar as irregularidades que ocorriam em áreas 
de mananciais hídricos e em outras áreas do município, bem como providenciar a limpeza no trecho 
do Rio Fundão conhecido como Rua do Matadouro. 

 
 

Participação em Eventos 
 

Participei do Encontro Nacional de Vereadores (as) e Deputados (as) Estaduais do PT – Brasília, com a 
participação do presidente Lula e ministros. 
 



 
Vereador Edinho do PT e o Chefe de Gabinete do Presidente Lula, Luiz Dulci em Brasília. 

 
 

 
 



Vereador Edinho do PT e Olívio Dutra; ex-prefeito de Porto Alegre, ex-governador do Rio Grande do Sul, 
ex-ministro das Cidades do governo Lula, atualmente está na direção nacional do PT; em Brasília. 

 

 
Vereador Edinho do PT e o Deputado Estadual Cláudio Vereza em Brasília. 

 
 
 

 
Vereador Edinho do PT no salão de palestras do encontro em Brasília. 

 
 



 
 
 

 
 

• Encontro Nacional de Formação Camponesa, realizada no município de Anchieta, no estado de Santa 
Catarina, no período de 21/22/23 de abril de 2004, com o tema: Sementes, patrimônios dos povos 
a serviço da humanidade; 

 
 

Vereador Edinho do PT, o Deputado Estadual de Porto Alegre Frei Sérgio e palestrantes em Anchieta, Santa 
Catarina. 

 



 
 

Palestra com Frei Sérgio; Anchieta - SC. 
 

 
 

Ivo Nieiro (Comunidade Três Barras) e João Siqueira (Comunidade Munitura), convidados do Vereador 
Edinho do PT para participar do encontro em Anchieta, Santa Catarina. 

 



 
Vereador Edinho do PT com família camponesa expondo produtos germinados de sementes naturais. 

 
 
 
 
Encontro Nacional da rede alerta contra o deserto verde, realizada em Belo Horizonte - MG, no período de 
06/07 de maio de 2004; 
 

 
 

Mesa formada com os palestrantes do III Encontro Nacional da Rede Alerta Contra o Deserto Verde em Belo 
Horizonte, MG. 

 



 
Vereador Edinho do PT representando o MPA de Fundão e várias autoridades num protesto contra a 

monocultura do eucalipto na Secretaria de Agricultura no III Encontro Nacional da Rede Alerta Contra o 
Deserto Verde em Belo Horizonte – MG.  

 

 
Vereador Edinho do PT, Martinho; assessor da Deputada Federal Iriny Lopes; Márcio do Assentamento 

Piranema – Fundão e o Presidente do sindicato dos Trabalhadores rurais de uma cidade do interior de Minas 
Gerais, no III Encontro Nacional da Rede Alerta Contra o Deserto Verde. 

 
• Conferência Nacional Terra e Água, com os temas: Reforma agrária, Democracia e 

Desenvolvimento Sustentável, realizada no Ginásio de Esporte Nilson Nelson, na cidade de Brasília 
– DF, no período de 22 a 25 de novembro de 2004.  

 
Que tinha como seus principais objetivos: 

1. Fazer um amplo processo de discussão e formação, desde as bases, sobre a importância da 
reforma agrária e da conservação da biodiversidade; 



2. Mobilizar as bases dos movimentos sociais e as forças organizadas da sociedade para 
aprofundar a discussão sobre a importância estratégica da água, terra, agricultura camponesa 
e familiar etc; 

3. Criar uma mística de unidade entre as entidades do Fórum Nacional de Reforma Agrária; 
4. Divulgar a reforma agrária para a sociedade brasileira, inclusive a importância dos Movimentos 

e atores do campo no processo de construção da democracia no País; 
5. Ampliar o apoio de outros atores e forças da sociedade brasileira em prol da implantação do 

Plano Nacional de Reforma Agrária. 
 

 

 
Frei Betto palestrando na Conferência Nacional Terra e Água em Brasília. 

 
 
 
 

 



 
Vereador Edinho do PT no palco jogando sementes naturais sobre os participantes da conferência em Brasília. 

 
 

 
 

Outros Certificados recebidos 
 
 

Certificado de participação “Gestão das cidades – Desafio para as novas administrações” 



 
 
 
 
 
 
 
 
 

Certificado de participação do curso de formação para prefeitos (as), vice-prefeitos (as), vereadores (as), 
secretários (as) e assessores (as). 

 



 
 

Enquanto Vereador, Edinho doava seu tempo para orientar os pequenos agricultores com sua formação 
técnica, com objetivo de melhorar a qualidade e a produtividade de suas lavouras. 

 

 
Vereador Edinho orientando agricultor a fazer marcação de covas de curvas de nível no assentamento 

Piranema, Fundão. 
 



 
 

Vereador Edinho analisando a lavoura de pimenta do reino e tentando diagnosticar doença no 
assentamento de Piranema, Fundão. 

 
 

 
 

Vereador Edinho junto ao agricultor, acompanhando o desenvolvimento da lavoura de banana em Duas 
Bocas, Fundão. 

 
 



 
Vereador Edinho junto ao agricultor acompanhando uma nova variedade de banana em Duas Bocas, 

Fundão. 
 
 

 
Vereador Edinho luta pela implantação do Sindicato dos Pequenos Agricultores em Fundão 

 
O vereador Edinho sabia que era preciso organizar os pequenos agricultores, por que só através da 

organização é possível que eles conquistem e adquiram os seus direitos e benefícios. Várias reuniões foram 
realizadas para implantar o Sindicato dos Pequenos Agricultores, mas algumas barreiras foram impostas por 
outras instituições e órgãos municipais, com o receio da organização da população agrícola adquirir os seus 
direitos de liberdade e expressão e assim se desvincularem dos vícios das individualidades políticas. 

 
Fotos do vereador Edinho nas comunidades tentando organizar o sindicato dos trabalhadores rurais. 



 
Comunidade de Alto da Penha. 

 

 
 

Comunidade de Pasto Fundão 
 



 
 

Comunidade de Três Barras 
 

 
 

Várias comunidades na Câmara Municipal de Fundão. 
 

 Na luta pela organização dos agricultores o vereador Edinho ajudou a formar o Movimento de Pequenos 
Agricultores (MPA) no município de Fundão, que por sua vez é a maior organização do município que envolve 
o homem do campo. 
 

O que é MPA? 
 

 O Movimento dos Pequenos agricultores é a organização das famílias camponesas de todo Brasil que 
querem viver e trabalhar no campo produzindo comida saudável. Surgiu no Rio Grande do Sul no ano de 1996, 
e no Espírito Santo as primeiras atividades foram no ano de 1997, hoje o MPA está presente em 
aproximadamente 27 municípios do estado coma a participação direta de mais de 5000 famílias. 
 
- Objetivos do MPA – 

• Produção de comida saudável para a população local; 
• Mudança de modelo de agricultura, substituindo os produtos químicos por naturais, praticando uma 

agricultura ecológica que respeite, preserve e recupere a natureza e ao mesmo tempo produza 
alimentos que sejam remédio e saúde para viver; 

• Criação e aplicação de políticas públicas para garantir a produção de comida, e a mudança do modelo 
tecnológico, para desta forma desenvolver o campo e a cidade de forma sustentável.  As principais 
políticas necessárias são: créditos para investimento e custeio; seguro agrícola; assistência técnica; 
sistema educacional especifica para o campo (Educação do Campo); entre outras; 



• Resgate da cultura camponesa capixaba, valorizando o saber popular, a identidade camponesa; 
• Distribuição da Terra, a terra tem que pertencer a quem nela trabalha. 

 
 

Companheiro Valmir Noventa da coordenação estadual do MPA palestrando no primeiro encontro para 
formação do MPA em Fundão, no salão paroquial da Igreja Católica. 

 

 
 
 

Companheiro Valmir Noventa fazendo a segunda palestra para formação do MPA, na escola de Ensino 
Fundamental Ernesto Nascimento.

 

 



Vereador Edinho fazendo palestra para formar a coordenação do MPA, no salão paroquial. 
 

 
 

Vereador Edinho discutindo as prioridades do movimento junto aos coordenadores, em Três Barras    

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Reunião com algumas famílias do MPA na comunidade de Carneiros. 

 
Vereador Edinho em marcha junto aos membros do MPA, rumo aos órgãos do governo Federal e Estadual 

para reivindicar os direitos dos pequenos agricultores. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 



Vereador Edinho do PT, em seu primeiro ano de mandato é eleito através de pesquisa de opinião 
pública como destaque por sua brilhante atuação como vereador e recebe o certificado de destaque 

das mãos do Diretor responsável da Mundial Arte Promoções e Publicidade. 
 
 

 
 

Vereador Edinho do PT é eleito em 2003, pela pesquisa realizada pelo “Instituto de Pesquisa Leia Hoje 
On-Line” da revista “Leia Hoje Brasil” como um dos melhores vereadores do país. 

 
 
 
 



 
 
 



Reeleição 
 

Como é de conhecimento de todos, não é comum vermos políticos prestarem contas de suas ações 
parlamentares, muito menos em praça pública. Porém, foi isso o que fez o vereador Edinho do PT. Fotos, 

cartazes e documentos ficaram expostos durante quinze dias na praça central de Fundão, para prestação de 
contas e esclarecimento de qualquer dúvida dos munícipes. 

 

 
 



 



 



  
 
 
 

Dessa forma inédita no Estado, o vereador Edinho do PT conseguiu se reeleger com o apoio da população 
que conheceu o seu trabalho. 

 
 

Vereador Edinho é convidado a assumir a pasta da secretaria de agricultura onde permaneceu por dois anos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Vereador Edinho do PT presta conta da sua gestão como secretário de agricultura no ano de 
2005 a 2006 

 

 
• A todos que em 2004 deram seu voto de confiança para me reeleger e representá-los na Câmara. 

 
Vou fazer um breve Histórico: 
 
Quero tornar público o fato de ter sido convidado pela Prefeita e indicado por alguns agricultores para 
assumir a pasta da secretaria de agricultura. 
Porém, sabia da importância de continuar com o meu trabalho na câmara, sendo assim, indiquei o 
nome de outra pessoa, mas não foi aceita a indicação. 
Analisei, refleti e conversei com alguns companheiros do Partido dos Trabalhadores, e chegamos à 
conclusão que precisávamos contribuir com o Executivo, ajudando na administração do município, 
assumindo a Secretaria de Agricultura que é de grande importância para o nosso município, e 
eminentemente agrícola, esse setor estava totalmente abandonado. Por isso, licenciei-me para 
enfrentar este desafio. 
Sabia que iria enfrentar duras críticas por ter sido eleito vereador e ter me licenciado para ocupar 
esse cargo. 
Porém, não podia me acovardar diante da situação da necessidade que o município se encontrava 
no setor rural. 
Não posso deixar de citar como encontramos a secretaria; estava totalmente desestruturada; 
praticamente não existia. Diante desta situação caótica, máquinas e equipamentos destruídos, com o 
quadro de funcionários incompleto, o que não permitia um bom funcionamento da mesma travou uma 
luta e com muita dificuldade e limitações colocamos a secretaria para funcionar. 
Vale lembrar que o setor rural se encontrava praticamente devastado pelas chuvas ocorridas naquela 
época. 
• Construímos e reconstruímos em 90% das comunidades do município dezenas de obras, entre 

elas: pontes, bueiros e mata – burros; 
• Prestamos centenas de atendimentos a pequenos agricultores como: abertura de ramais de 

estradas, terreiros de café, esplanadas, tanques de peixe, aração e gradação de terra. 



• Fizemos manutenção de todas as estradas rurais. 
Tudo isso com objetivo de apoiar e dar condições ao pequeno agricultor de permanecer no 

campo e vivendo dele. 
 

Foram protocolados: 
• Projeto 2545 em 17/10/2005. 

Que tinha como objetivo a construção de um viveiro para produção de mudas com 20 culturas 
diferentes, com finalidade de diversificar a agricultura familiar melhorando a renda dos agricultores. Com 
a implantação desse viveiro, seriam beneficiados diretamente 500 agricultores, e indiretamente 1500 
pessoas que compõem o quadro básico da agricultura familiar do nosso município. 

• Projeto 1572 em 28/06/2005.  
 Este Projeto tinha como objetivo a criação de uma horta comunitária orgânica que atenderia 800 

famílias carentes do município inclusas na Bolsa Família. Fornecendo assim uma alimentação saudável, 
conseqüentemente melhorando a qualidade de vida dessas famílias, que é o mínimo de direito que o 
cidadão tem. 

Objetivo específico desse projeto: 
● agregar valores à alimentação das famílias carentes; 
● oferecer alimentos variados de melhor qualidade, visando à saúde preventiva; 
● desenvolver nas famílias o hábito de consumir produtos hortícolas; 
● motivar mudanças de comportamento pela aprendizagem no cultivo de hortas; 
● fortalecer a participação das famílias à socialização; 
● fortalecer indiretamente a renda familiar. 
 
A Secretaria de Agricultura em parceria com a Secretaria de Ação Social estavam implantando com o 

mesmo objetivo em Praia Grande o Projeto Horta Comunitária, porém não obtiveram sucesso por falta 
de apoio do Executivo. 

 
Esses projetos seriam de grande importância para o município, se houvesse interesse do Executivo 

para implantá-los. 
 

Outra importante realização foi à forma de como organizamos o atendimento ao agricultor em relação ao 
uso das máquinas (patrol, pá carregadeira, etc), iniciamos as obras pelas comunidades que tinham a 
maior concentração de feirantes, nossa prioridade era facilitar o escoamento de seus produtos. As 
máquinas permaneciam no local até acabar de atender toda região, evitando assim o desgaste dos 
equipamentos e conseqüentemente economizando combustível. 

 
 

Quanto ao nosso trabalho em relação à reflorestamento, recuperação de áreas degradas, e proteção de 
nascentes e agra-floresta, a Secretaria Municipal de Agricultura, no biênio de 2005/2006 desenvolveu em 
parceria junto aos agricultores do município e adjacências projeto de recuperação de áreas degradadas e 
proteção de nascentes, introduzindo 13.000 mudas de essências nativas e frutíferas em uma área de 
aproximada de 208.000 m² ou 20,8 ha. 

Foi introduzida espécie de Mata Atlântica como: Ipê Rosa, Ipê Roxo, Ipê Amarelo, Jequitibá Rosa, 
Sapucaí, Cedro, Copaíba, Cerejeira, Braúna, Pau Brasil, Jatobá, etc; além das frutíferas como: Jambo, Jaca, 
Abacate, Jamelão, Cupuaçu, Acerola, etc. 

No projeto Agro floresta foi introduzida 20.000 mudas de palmito Açaí e aproximadamente 12.000 
mudas de palmito Pupunha. Com a execução desse projeto, as nascentes e as encostas ficaram mais 
protegidas diminuindo o assoreamento, e aumentando os recursos hídricos. 

Na categoria exótica, foram distribuídas e plantadas 8.000 mudas de Palmeira Imperial, que além do 
paisagismo, tem a opção de comércio quando as mesmas atingirem a fase semi – adulta. 

Todas as mudas foram produzidas no viveiro do Horto Florestal Municipal e distribuídas a custo zero, 
esse trabalho teve também o objetivo de melhorar a qualidade de vida e conseqüentemente fortalecer 
indiretamente na renda familiar. 

 
Para dar apoio ao agricultor implantamos na Secretaria de Agricultura o cadastramento do INCRA e a 

declaração do ITR. Foi beneficiado no ano de 2005/2006, no cadastramento do INCRA um total de 92 
agricultores, e com a declaração do ITR 618 agricultores. Beneficiamos também com a regularização das 
declarações do ITR atrasados referentes aos 2001 a 2005, 83 agricultores. 



Preparamos no viveiro do Horto Florestal aproximadamente 3000 mudas de clones de café conilon de 
variedade vitória. Plantamos em área experimental aproximadamente 200 mudas de banana de variedades 
japira e vitória com o objetivo de reproduzir e fornecer mudas ao pequeno agricultor, para diversificar sua 
lavoura. Deixamos também no viveiro horto florestal para ser distribuído aos pequenos agricultores 
aproximadamente 12000 mudas de palmito pupunha. 

 
Conseguimos através do oficio 009/06, encaminhado a CVRD toda a brita que estava amontoada ao 

longo do trecho do km 50 ao km 55 + 70, a mesma tinha a finalidade de ser utilizada em pontos críticos das 
estradas de vicinais do nosso município, melhorando assim o tráfego na zona rural. Parte desse material foi 
colocada em alguns pontos estratégicos nas comunidades. 

 
É bom lembrar que o relacionamento da secretaria de agricultura com os pequenos agricultores era de 

parceria, chegando a realizar mutirões nas manutenções das estradas vicinais das comunidades. 
 
O Secretário de Agricultura Edinho costumava acompanhar as obras de perto.  
 
A Secretaria de Agricultura, junto aos agricultores, almejavam para o próximo biênio alcançar números 

ainda maiores, mas infelizmente esses objetivos foram interrompidos, devido à falta de apoio e desinteresse 
do poder Executivo (prefeita).  

Foram protocoladas na prefeitura relatórios referentes todas as obras executadas pela Secretaria de 
Agricultura do biênio 2005/2006 e também do Plano de Trabalho para a recuperação e manutenção da malha 
rodoviária vicinal. 

Nº do Protocolo: 0839/06 e 0063/07 
Nº do Protocolo do Plano de Trabalho: 1573/05 
 
Quero ressaltar que a Secretaria de Agricultura foi uma grande parceira dos movimentos sociais, como, 

por exemplo, o MPA (Movimento de Pequenos Agricultores). O MPA através de sua organização e luta 
conquistou para o município 18 moradias rurais, e aproximadamente 360 mil reais como finalidade de investir 
em benefícios ao homem do campo, como por exemplo: melhoramento de curral compra de mudas, refazer 
pastagens, compra de novilha, etc. 

 
A Secretaria de Agricultura realizou vários encontros com as comunidades, onde foram discutidos e 

debatidos vários temas relacionados à agricultura familiar, diversificação de cultura, educação no campo, 
saúde, lazer, cultivo de alimentos sem agrotóxicos, preservação do meio ambiente, etc. Nesses encontros no 
final dos temas discutidos e debatidos, cada família colaborava com alimentos produzidos em suas terras 
(bolo de fubá, biscoito de polvilho, tapiocas, banana da terra cozida, sucos naturais, etc) para uma 
confraternização de encerramento. 

 
Uma participação importante foi à presença da Secretaria no Seminário Regional de Agra ecologia, 

realizada no dia 13/12/2005, no Mosteiro Zen Morro da Vargem, no qual envolvia os municípios de Aracruz, 
Fundão, Ibiraçú, João Neiva e Linhares, onde foi debatida a importância do incentivo da agricultura 
agroecológica. 

 
Prestamos contas com exposição de fotos das obras e evento realizado durante o biênio pela secretaria 

em uma estante montada em praça publica durante a festa de Emancipação do município de Fundão. 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 

Fotos de algumas moradias conquistadas pelo MPA (Movimento de Pequenos Agricultores), 
através de recurso federal 

 
 

 



 
 

 
 
 
 
 
 



Fotos de encontro com a comunidade 
 

 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Seminário Regional de Agra ecologia, realizada no dia 13/12/2005, no Mosteiro Zen Morro da Vargem 
 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

 



Exposição de fotos prestando contas das obras e eventos realizados durante o biênio na festa de 
Emancipação 

 
 

 
 
 



 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 



Fotos das mudas de café conilon variedade vitória 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Fotos do plantio de mudas de banana variedade japira e vitória em área exprimental.    
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Fotos de mudas de palmito pupunha no viveiro do Horto Florestal. 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Brita colocada em ponto estratégica 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 



Fotos dos mutirões com a participação dos agricultores. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Fotos da situação de como as máquinas foram encontradas quando assumimos a secretaria 
 

 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 

Fotos de algumas obras realizadas em todo o município mesmo com toda dificuldade 
 

 
 



 

 
 
 



 
 



    



































   
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 



 

 



 

 
 



 

 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 





 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

 

 



 
 
 
 

Secretário de Agricultura Edinho tinha o hábito de acompanhar as obras de perto 
 
 

 
 
 

FIM... 


